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ОТ РЕДАКЦИИ 
 

Уважаемые коллеги и читатели! 
 

Вашему вниманию предлагается третий выпуск альманаха 
«Древняя Русь во времени, в личностях в идеях». 

В нем публикуются материалы конференции, посвященной 
1000-летнему юбилею преставления равноапостольного князя 
Владимира Святославича, Крестителя Руси. Конференция была 
проведена при поддержке Отдела по связям с религиозными объ-
единениями администрации губернатора Санкт-Петербурга в те-
чение двух дней на трех площадках – в Санкт-Петербургской пра-
вославной духовной академии, в Институте истории Санкт-
Петербургского государственного университета и в Государствен-
ном Эрмитаже. 

Как и в прошлом выпуске, в котором были опубликованы 
материалы конференции, посвященной преподобному Сергию Ра-
донежскому, некоторые доклады вышли за рамки строгой принад-
лежности к тематике альманаха – они посвящены наследию князя 
в наши дни, поскольку его выбор – принятие христианства – пред-
полагало колоссальные последствия для страны и ее народа, а так-
же для тех стран и народов, которые окружали Русь ранее и окру-
жают Россию сейчас. Как и в прошлый раз, нам показалось умест-
ным разделить доклады на три тематические группы, две из кото-
рых касаются древнерусской истории и культуры. 

Нельзя не поблагодарить тех, кто участвовал в подготовке 
конференции. Как всегда низкий поклон всем участникам конфе-
ренции и авторам докладов, которые, сознавая лежащую на ученых 
ответственность, в срок прислали тексты для публикации. 

И уже традиционно мы повторяем то, что было заявленно в 
предисловии к первому выпуску: альманах видится свободной от 
предвзятости и доступной для любых исследователей площадкой, 
ответственных за качество своего научного и мыслительного про-
дукта. Мы также открыты к сотрудничеству, что демонстрирует 
предлагаемый читателю третий выпуск. 
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Аннотации 
Петров А. В. 

Владимир Святославич и его сыновья 
в контексте норманнского вопроса 

Vladimir Svyatoslavich and his Sons in the Context of the Norman Issue 

Аннотация: Автор считает, что «варяги» Повести временных лет — это литера-
турная конструкция, обслуживающая определённые христианско-учительные и 
политические представления и задачи летописцев. Варягов отождествили с русью 
летописцы рубежа XI–XII вв., оправдывая — не столько перед современниками, 
сколько перед потомками — месть Ярослава новгородцам за избиение варяжских 
наёмников. Но это отождествление, наряду с опорой на византийские известия, 
интерпретировало данные и местной традиции. В глубокой древности слово 
«русь» было олицетворением начала, противоположного стихии славянского пле-
менного быта с его «усобицами» и неустроенностью. Не варяги навязали славянам 
своё самоназвание «русь», но славяне руками летописцев наградили варягов од-
ним из звучавших в славянской среде имён-символов, слов-концепций. Повесть 
временных лет демонизировала Владимира-язычника и возвышала Владимира 
Святославича и его сыновей как христиан. Одним из средств решения этих задач 
служило летописное исполнение «варяжской темы». Образ «варягов» в Повести 
временных лет сложился на основании разных составляющих, отражая как исто-
рическую действительность, так и политическую и христианско-дидактическую 
интерпретацию летописцев. 

Abstract: The author believes that the “Varangians” in the oldest russian Chronicle is a 
literary construction, serving certain Christian didactic and political views and objec-
tives of the chroniclers. Varangians were identified with Rus’ by the chroniclers abroad 
XI-XII centuries. The chroniclers justified - not so much to his contemporaries as to our 
descendants – the revenge of Yaroslav for the beating the Varangian mercenaries by 
Novgorodians. But this identification interpreted the data of the local tradition and Byz-
antine news. In ancient times the word “Russia” was the personification of the origin, 
that was opposite to the Slavic tribal life with its “strife” and disorder. Nor the Varangi-
ans imposed to the Slavs their self-name “Rus”, but Slavs awarded Varangians by the 
chroniclers hands with a one of names-symbols-concepts. Tale of Bygone Years demon-
ized Vladimir as pagan and elevate Vladimir Svyatoslavich and his sons as Christians. 
One means of solving these problems was a chronicle decision of “Varangian topic”. The 
image of “Varangians” in the Tale of Bygone Years was formed on the basis of different 
components, reflecting the historical reality and the political and Christian-didactic in-
terpretation of chroniclers. 

Ключевые слова: варяги, норманны, скандинавы, викинги, русь, Русская земля, 
Владимир Святославич, Ярослав Мудрый, Борис и Глеб, религиозный кенозис, 
одиначество, литературные тенденции летописей, Крещение Руси 

Keywords: Varangians, Normans, Scandinavians, Vikings, Rus, Russian Land, Vladi-
mir Svyatoslavich, Yaroslav the Wise, Boris and Gleb, Religious Kenosis, Odinachestvo, 
Literary Trends of the Chronicles, the Baptism of Russia 
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Фомина Т. Ю. 

Русские епископии эпохи Владимира Святославича 

The Russian Episcopal Centres of the Epoch of Vladimir Svyatoslavich 

Аннотация: В статье на основе комплекса исторических источников и историо-
графии предпринимается попытка реконструкции времени, обстоятельств и усло-
вий возникновения епископских центров на Руси в период княжения Владимира 
Святославича. Изучение данных аспектов осложнено тем, что в распоряжении ис-
следователей имеются крайне скудные, противоречивые, спорадические известия 
источников, нередко легендарного характера. Однако их анализ позволяет сделать 
вывод, что инициатива организации епископских центров, поставление архиереев 
и материальное содержание церкви на начальном этапе ее существования осу-
ществлялось политической властью Киева в лице Владимира Святославича. 

Abstract: The reconstruction of time, circumstances and conditions of the Origins of 
Episcopal centers in Russia during the reign of Vladimir Svyatoslavich is attempted in 
the article on the basis of historical sources and historiography. The study of this prob-
lem is complicated by the fact that at the disposal of researchers are extremely scanty, 
contradictory information in the sources, having often legendary character. However, 
their analysis allows us to conclude that the initiative of the foundation of Episcopal cen-
tres, election of bishops and the content material of the Church at the initial stage of its 
existence was realized by political power of Kiev in the person of Vladimir Svyatoslavich. 

Ключевые слова: Киевская Русь, князь Владимир, церковная иерархия, архи-
ереи, епископы 

Keywords: Kievan Rus, Prince Vladimir, Church Hierarchy, the Bishops 

 
Костромин К. А., прот. 

Конфессиональная поликультурность Киевской Руси начала ХI в. 

The Confessional Multiculturalism of Kievan Rus’ 
of the Beginning of the XI Century 

Аннотация: Пытаясь реконструировать формы иерархического устройства и со-
бытийную канву истории Русской церкви в последние 15 лет жизни св. князя Вла-
димира - в 1000-1015 г., автор пришел к выводу о сосуществовании в начале XI ве-
ка на Руси как минимум четырех церковных юрисдикций - автокефальной, латин-
ской, болгарской и византийской, отказавшись от принципа монопольности, свой-
ственного сознанию новоевропейского человека. Анализ данных разнообразных 
источников - Повести временных лет, Никоновской летописи, Похвалы мниха Иа-
кова, Слова о законе и благодати, памятников борисоглебского цикла, Хроники 
Титмара Мерзебургского, письма Бруно Кверфуртского, списков митрополий и 
архиепископий Константинопольской Патриархии - и сопоставление их с событи-
ями в Польше и Болгарии позволили частично восстановить причинно-
следственные связи церковных событий данного периода. 
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Abstract: In trying to reconstruct the form of hierarchical structure and events outline 
of history of the Russian Church in the last 15 years of the life of St. Prince Vladimir - in 
1000-1015 - the author concluded that there was a co-existence of at least four Church 
jurisdictions  in the beginning of XI century in Russia - autocephalous, Latin, Bulgarian 
and Byzantine. Most important is a renunciation of the principle of monopolistically 
characteristicaly to mind of modern European man. Analysis of the data of different 
sources - the Chronicle of Bygone Years, the Nikon Chronicle, Praise by Monk Jacob, 
Sermon on Law and Grace, monuments of Boris & Gleb cycle, the Chronicle by Thietmar 
of Merseburg, writing of Bruno of Querfurt, lists of metropolitans & archbishops of Con-
stantinople Patriarchate - and comparing them with the events in Poland and Bulgaria 
will partially restore the causal relationships of church events of this period. 

Ключевые слова: Русь, Болгария, Польша, юрисдикция, иерархия, влияние, ле-
топись, архиепископ, князь Владимир, монополизм 

Keywords: Ancient Rus', Bulgaria, Poland, Jurisdiction, Hierarchy, Influence, Chroni-
cle, Archbishop, Prince Vladimir, Monopoly 

 
Дворниченко А. Ю. 

Крещение Руси и Литвы в контексте потестарного общества 

The Baptism of Russia and Lithuania in the Context of Potester Society 

Аннотация: Поскольку уровень социального, экономического и политического 
развития Литвы в XIII в. примерно соответствовал тому, что было в Киевской Руси 
в IX–XI вв., представляется не только возможным, но и плодотворным сравнивать 
причины и следствия Крещения Руси в Х в. и Литвы в ХIII в. Автор исходит из то-
го, что в обоих случаях историческая наука имеет дело с потестарным обществом, 
а также фиксирует сходство древнерусского и литовского язычества. Автор при-
шел к выводу, что принятие христианства, а главное – успешное его прививание, 
зависящие от внутренних и внешних факторов, в сочетании совпадающих внут-
ренних и разности внешних факторов, вызвали нынешние столь бросающиеся в 
глаза политические и религиозные различия. 

Abstract: The article traces the historic-literary ties between Russia and Scandinavia in 
the XVIIth till XIXth centuries on a material of products where the image of St. Prince 
Vladimir and the Baptism of Russia are at stake. It was analyzed a treatment to the im-
age of the Baptist of Rus in the historical writings of Peter Petreius, Yust Yul and H Por-
tan, in poems of M. Kheraskov and E. Stagnelius, tragedy by Adam Elenshleger and 
notes of A. Pushkin. These authors get interesting information mainly from the Chroni-
cle of Bygone Years and the Nikon Chronicle, that were artistic adapted in the context of 
Norman question. 

Ключевые слова: Крещение, христианство, политическое развитие, потестарное 
общество, язычество, Русь, Литва 

Keywords: Baptism of Russia, St. Prince Vladimir, Peter Petreius, Yust Yul, H. Portan, 
M. Kheraskov, E. Stagnelius, Adam Elenshleger, A. Pushkin, Literary Connections, Rus-
sia, Scandinavia 
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Гайденко П. И. 

Несколько штрихов к портрету древнерусского монашества, или что 
могут рассказать церковные пенитенциарные нормы Древней Руси 

A few Trates to the Portrait of Ancient Russian Monasticism, 
or what can Church Prison Rules of Ancient Rus tell 

Аннотация: Формирование корпуса первых древнерусских церковно-правовых 
сводов происходило при активном участии монашества. Это обстоятельство оказа-
ло существенное влияние как на подбор вводившихся норм, так и на использова-
ние внешних заимствований, канонических установлений, создававшихся в си-
стемах иных европейских христианских сообществ и государств. Основное внима-
ние статьи сосредоточено на вопросах отношений полов. Именно к ним было при-
кован взгляд большинства древнерусских Уставов и пенитенциалиев. Столь при-
стальное акцентирование составителей таких епитимейных и правовых сборников 
объяснялось множеством причин, в том числе особенностями монастырской куль-
туры и иноческого сознания. В рамках представленной статьи предпринята по-
пытка определить то, как, с точки зрения древнерусского церковного права, вы-
страивавшегося при непосредственном влиянии монашества, определялась 
иерархия телесных грехов. 

Abstract: Formation of the First Corps of ancient church-going legal codes was made 
with the active participation of monasticism. This situation had a significant impact on 
the selection of input standards, and the use of external borrowing canonical statutes, 
created in systems of other European Christian communities and states. The article is 
focused on the questions of gender relations. The look of the most ancient charters and 
penitentials was chained to It. Such careful emphasis of compilers of such epitimeynyh 
and legal collections due to many causes, including the features of the monastery and 
monastic culture consciousness. Present article attempts to identify how, in terms of an-
cient ecclesiastical law, built in the direct influence of monasticism, it defines a hierar-
chy of bodily sins. 

Ключевые слова: Каноническое право, Русская православная церковь, Киевская 
Русь, древнерусский монастырь, быт и нравы древнерусского монашества, история 
повседневности Древней Руси 

Keywords: Initial Right, Russian Orthodox Church, Kievan Rus’, Old Russian Monastery, 
Life and Customs of an Old Russian Monkhood, History of a Daily Life of Ancient Rus’ 

 
Петров Н. И. 

Почитание св. Николая Чудотворца на Руси 
в контексте борисоглебского культа 

Veneration of St. Nicholas the Wonder-Worker in Medieval Russia 
in the Context of Sts Boris and Gleb’s Cult 

Аннотация: Чудо о сухорукой жене, повествующее, согласно «Чтению о житии 
и погублении блаженных страстотерпцев Бориса и Глеба», о ее наказании свв. Ни-
колаем, Борисом и Глебом, может быть сопоставлено с киевским княжением Свя-
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тослава-Николая Ярославича: сопровождение небесного патрона этого князя его 
родовыми покровителями находит себе соответствие в активном участии послед-
него в распространении борисоглебского культа вскоре после 1072 г. Однако, в 
указанном нарративе вряд ли стоит видеть агиографическую основу палеосных 
изображений свв. Бориса и Глеба на трех новгородских иконах св. Николая XIII в. 
Лишь в памятниках русского искусства XVI в. можно встретить соединения обра-
зов этих святых, соотносимые с отмеченным эпизодом чуда о сухорукой жене. 

Abstract: According to the “Lection about the life and death of the blessed passion-
sufferers bearers Boris and Gleb” the miracle about a woman with a withered arm nar-
rates a punishment of that woman by Sts Nicholas, Boris and Gleb. This miracle can be 
connected with the reign of prince Svyatoslav-Nicholas Yaroslavich in Kiev: an escort of 
his saint patron by his ancestral protectors corresponds to the great activity of this 
prince in propagation of Sts Boris and Gleb’s cult right after 1072. However we should 
not consider this narrative as hagiographical basis for the marginal images of Sts Boris 
and Gleb on three St Nicholas’s icons of the 13th century from Novgorod. Just among 
the objects of Russian art of the 16th century it is possible to meet combinations of the 
images of these saints, which can be connected with the mentioned episode from the 
miracle about a woman with a withered arm. 

Ключевые слова: Свв. Николай Чудотворец, Борис и Глеб, Нестор, Святослав 
Ярославич, Киев, Вышгород, Дорогобуж Волынский, чудо о сухорукой жене, чудо 
об утопшем детище 

Keywords: Sts Nicholas the Wonder-Worker, Boris & Gleb, Nestor, Svyatoslav Yaro-
slavich, Kiev, Vyshgorod, Dorogobuzh Volinskiy, the Miracle about a Woman with a 
Withered Arm, the Miracle about a Drowned Baby 

 
Кириллин В. М. 

Образ князя Владимира Святославича 
в древнерусских гомилиях XI-XII в. 

The Image of Prince Vladimir Svyatoslavich 
in the Old Russian Homilies of XI-XII Centuries 

Аннотация: В статье на примере посвященных Владимиру Святославичу пане-
гирических разделов «Слова о Законе и Благодати», «Похвалы князю» Иакова 
Мниха, «Чтения и Борисе и Глебе» и Повести временных лет» анализируется ха-
рактер развития представлений о крестителе Руси как идеальном правителе и свя-
том под влиянием церковной и народной традиций. 

Abstract: The development of ideas about the Baptist of Rus’ as the ideal ruler and saint 
under the influence of church and folk traditions is analyzed by the examples of panegyric 
parts of ‘The Sermon on Low and Grace’, ‘The Praise of the Prince’ by Jacob Mnich, ‘Tales 
about Boris and Gleb’, ‘Primary Chronicle’ devoted to Vladimir Sviatoslavich. 

Ключевые слова: древнерусская литература, образ, уподобление, сравнение, 
аналогия, контрапозиция, эпитет, именование, повтор, библейская параллель, 
этикет, художественный, иконологичный 
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Keywords: Old Russian Literature, Image, Assimilation, Comparison, Analogy, Con-
traposition, Epithet, Naming, Repetition, Biblical Allusion, Etiquette, Fictional, Icono-
logical 

 
Василик В. В., диакон 

Образ святого равноапостольного Владимира как царя 
в древнерусской гимнографии 

The Image of St. Vladimir as a King in Ancient Russian Hymnography 

Аннотация: В статье рассматривается образ св. равноапостольного князя Вла-
димира как царя в посвященных ему церковно-поэтических текстах. Титул царя не 
соответствует ни его прижизненному наименованию князя, ни традиции XI в., в 
которой креститель Руси именуется степным хазарским титулом «каганом». Име-
нование св. равнапостольного князя Владимира царем носило не политический, а 
сакральный характер, связанный с его священным учительством и апостольством, 
с образом ромейского автократора-священника и восходит к христианским и биб-
лейским архетипам сакральной власти – св. равноапостольного царя Константина, 
царя Давида и Соломона. Связь гимнографического образа св. Владимира с обра-
зом св. императора Константина обусловлена проповедью христианства и под-
держкой Церкви, сердечным характером веры и отеческим характером власти. 

Abstract: The article deals with the image of St. Prince Vladimir as a king in the church 
poetic texts. The title of the king does not match his lifetime Prince name nor the tradi-
tion of the XI century, when the Baptizer of Rus was called by the steppe Khazars title 
“Kagan”. The naming of St. Prince Vladimir as a king was motivated not in a political but 
in a sacred character associated with his sacred magisterium and the apostolate, with 
the image of Romans autocrat-priest and goes back to the Christian and biblical arche-
types of the sacred power - St. Emperor Constantine, Kings David and Solomon. The tie 
of hymnographic image of St. Vladimir with the image of St. Emperor Constantine stipu-
lates by the preaching of Christianity and the support of the Church, of the cordial na-
ture of faith and of the Patriotic nature of power. 

Ключевые слова: царь, князь, каган, апостольство, учительство, миссия, Цер-
ковь, архетип, образ, сакральность 

Keywords: King, Prince, Kagan, Apostolate, Teaching, Mission, Church, Archetype, 
Image, Sacredness 

 
Ляховицкий Е. А. 

Царские речи в составе Стоглава 
и их место в композиции памятника 

The «Tsar Speaches» in the Contest of the Stoglav and their Place in the 
Composition of the Monument 

Аннотация: Статья посвящена месту и значению в составе Стоглава четырех 
«Царских речей» – обращений Ивана IV к Стоглавому собору, размещенных в 
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начальной части памятника. Анализ этих текстов приводит к выводу о том, что их 
следует рассматривать не как предисловие к дальнейшему изложению постанов-
лений собора, а как полноценный раздел Стоглава, несущий наиболее фундамен-
тальные для русского общества того времени правовые нормы. 

Abstract: The article is dedicated to the problem of the place of the «Tsar speaches» in 
the contest of the Stoglav. The analysis of those texts leads to the conclusion, that the 
texts are the valuable part of the Stoglav, which includes the most fundamental legal 
norms. 

Ключевые слова: Стоглавый собор 1551 г., Стоглав, Иван IV, митрополит Макарий 

Keywords: One Hundred Chapter Church Council of 1551, Stoglav, Ivan IV, 
Metropolitan Macarius 

 
Августин (Никитин), архимандрит 

Князь Владимир, святой, равноапостольный… (из истории русско-
скандинавских церковно-литературных связей ХVII – начала ХIХ в.) 

Prince Vladimir, the Saint and Equal to the Apostles... 
(from the History of Russian-Scandinavian Church Literary Ties 

in XVII – Beginning of the XIX Centuries) 

Аннотация: В статье прослеживаются историко-литературные связи России и 
Скандинавии в ХVII-ХIХ веках на материале произведений, в которых так или 
иначе затрагивались образ св. князя Владимира и Крещение Руси. Проанализиро-
вано обращение к образу Крестителя Руси в исторических произведениях Петра 
Петрея, Юста Юля и Х. Г. Портана, в поэмах М. М. Хераскова и Э. И. Стагнелиуса, 
трагедии Адама Эленшлегера, а также записках А. С. Пушкина. Перечисленные 
авторы черпали интересовавшие их сведения в основном из Повести временных 
лет и Никоновской летописи, художественно их перерабатывая в контексте варяж-
ского вопроса. 

Abstract: Since the level of social, economic and political development of Lithuania in 
the XIII century approximately corresponded to the same level of development of 
Kievan Rus in IX-XI centuries, it seems not only possible but also fruitful to compare the 
causes and effects of the Baptism of Russia in the X century and the Baptism of Lithua-
nia in the XIII century. The author proceeds from the fact of potester society in both 
cases and captures the similarity of ancient Russian and Lithuanian pagan. The author 
concludes that the adoption of Christianity its successful grafting, depending on the in-
ternal and external factors and combined matching difference of internal and external 
factors, have caused the current political and religious differences. 

Ключевые слова: Крещение Руси, св. князь Владимир, Петр Петрей, Юст Юль, 
Х. Г. Портан, М. М. Херасков, Э. И. Стагнелиус, Адам Эленшлегер, А. С. Пушкин, 
литературные связи, Россия, Скандинавия 

Keywords: Baptism, Christianity, Political Development, Potestarian Society, Pagan-
ism, Russia, Lithuania 



 275 

Сухова Н. Ю. 

Крещение св. князя Владимира и Русской земли: 
научно-критическое осмысление русским «школьным» богословием 

(1880-1910-е г.) 

Baptism of the Holy Prince Vladimir and Russian Land: the Scientific-
Critical Thinking of Russian «school» Theology (1880-1910-ies.) 

Аннотация: Статья посвящена изучению раннего периода христианства на Руси 
в конце XIX – начале XX в. Внимание фокусируется на исследованиях преподава-
телей и выпускников православных духовных академий. Основное внимание в 
статье обращено на 1880-1910-е гг. – период наивысшего подъема в критическом 
изучении ранней истории Русской Церкви. Однако для понимания проблем и дис-
куссий этого периода автор рассматривает и общие моменты, связанные с разви-
тием церковной истории предшествующих лет. В статье выделено несколько клю-
чевых моментов в исследованиях указанного периода: появление 1-й части 1-го 
тома «Истории Русской Церкви» Е. Е. Голубинского (1880), празднование 900-
летия крещения Руси (1888) и празднование 900-летия блаженной кончины свя-
того князя Владимира (1915). Особое внимание в статье обращено на проблемы, 
связанные, с одной стороны, с выяснением спорных вопросов раннего периода 
христианства на Руси; с другой стороны, с введением критических методов в цер-
ковно-исторические исследования. 

Abstract: The article is devoted to the study of the early period of Christianity 
in Russia in the late XIX - early XX century. Attention is focused on the research faculty 
and alumni of the Orthodox Theological Academy. Main attention is paid to the 1880-
1910-ies. It was the period of the highest rise in the critical study of the early history of 
the Russian Church. However, for the understanding of the issues and debates of the pe-
riod, and the author considers the general aspects related to the development of church 
history preceding years. The article highlighted some key points in the study of this pe-
riod: the emergence of the 1st part of the 1st volume of the «History of the Russian 
Church» of E. E. Golubinsky (1880), a celebration of the 900th anniversary of the bap-
tism of Russia (1888) and the celebration of the 900th anniversary of the blessed repose 
St. Prince Vladimir (1915). Special attention is paid to problems related, on the one 
hand, to the clarification of disputes of the early period of Christianity in Russia; on the 
other hand, with the use of critical methods in the church-historical research. 

Ключевые слова: Русская Православная Церковь, православные духовные ака-
демии; богословская наука; Крещение Руси; святой князь Владимир 

Keywords: Russian Orthodox Church, Orthodox Theological Academy; Theology; 
Baptism of Russia; Saint Prince Vladimir 

 
Шкаровский М. В. 

Князь-Владимирский собор Санкт-Петербурга в 1917-1941 гг. 

Prince Vladimir's Cathedral in St. Petersburg in 1917-1941 
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Аннотация: Статья посвящена истории главного храма Санкт-Петербурга, по-
священного святому равноапостольному князю Владимиру, в 1917-1941 гг. В этот 
период Князь-Владимирский собор, несмотря на неоднократные попытки закры-
тия со стороны советских властей и временный его захват обновленцами, сумел 
выстоять и сыграл очень важную, во многом ключевую роль в церковной жизни 
города. Перед началом Великой Отечественной войны Князь-Владимирский собор 
был кафедральным храмом епархии и местом проживания митрополита Алексия 
(Симанского), а также принял в свои стены главную святыню Санкт-Петербурга – 
чудотворную Казанскую икону Божией Матери. 

Abstract: the Article is devoted to the history of the main Church of St. Petersburg, 
dedicated to Saint equal to the apostles Prince Vladimir in 1917-1941 during this period, 
the Prince Vladimir Cathedral, despite repeated attempts to close with the Soviet au-
thorities and its temporary takeover by the Renovationists managed to survive and has 
played a very important, largely a key role in the ecclesiastical life of the city. Before the 
beginning of the great Patriotic war, the Prince Vladimir Cathedral was the Cathedral 
Church of the diocese and seat of the San g-nia of Metropolitan Alexiy (Simanskiy), and 
accepted the main Shrine of Saint Petersburg – the wonderworking Kazan icon of the 
Mother of God. 

Ключевые слова: Русская Православная Церковь, Князь-Владимирский собор, 
Санкт-Петербург, XX век 

Keywords: Russian Orthodox Church, St. Vladimir's Cathedral, St. Petersburg, Russia, 
XX Century 

 
Никодим (Хмыров), иеродиакон 

Образ князя Владимира в сознании русской православной эмигра-
ции (по материалам журнала «Церковные ведомости», 1930 год) 

The Image of Prince Vladimir in the Perception of the Russian Or-
thodox Christian Emigration (on the basis of materials published in 

“Tserkovnyе Vedomosti” magazine, 1930) 

Аннотация: В статье показано восприятие образа киевского князя Владимира 
русской православной эмиграцией. Анализируются статьи митрополита Антония 
(Храповицкого), который был инициатором установления дня св. князя Владими-
ра как общего русского церковно-национального праздника. 

Abstract: The article represents the way the image of Vladimir, Prince of Kiev was per-
ceived by Russian Orthodox Christian emigration. It analyzes the articles by Anthony, 
metropolitan (Khrapovitsky) who initiated establishment of St. Prince Vladimir’s day as 
a general Russian national church holiday. 

Ключевые слова: князь Владимир, митрополит Антоний, русская православная 
эмиграция, начало ХХ века, журнал «Церковные ведомости». 

Keywords: Prince Vladimir, Anthony Metropolitan, Russian Orthodox Emigration, the 
Beginning of the 20th Century, “Tserkovnyе Vedomosti” Magazine 
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Кашеваров А. Н. 

Журнал «Русское возрождение» - орган Комиссии по подготовке 
празднования 1000-летия Крещения Руси в русском зарубежье 

The Magazine “Russian Revival” – the Body of the Commission on 
the Preparation of the Celebration of the 1000th Anniversary of the 
Baptism of Russia in the Russian Diaspora 

Аннотация: Статья посвящена анализу содержания и роли журнала «Русское 
возрождение» в подготовке празднования 1000-летия Крещения Руси в русском 
зарубежье. Особое внимание обращено на стремление редакции журнала в ходе 
подготовки к юбилею обеспечить информационную поддержку канонизации Ни-
колая II и его семьи. 

Abstract: This article analyzes the content and role of the magazine "Russian renais-
sance" in the preparation of the celebration of the 1000th anniversary of the Baptism of 
Russia in the Russian diaspora. Particular attention is drawn to the desire of the maga-
zine in preparation for the anniversary to provide information support canonization of 
Nicholas II and his family. 

Ключевые слова: журнал «Русское возрождение», 1000-летие Крещения Руси, 
Русская Православная Церковь за границей 

Keywords: Magazine "Russian Revival", the 1000th Anniversary of the Baptism of 
Russia, the Russian Orthodox Church Abroad 
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Принятые сокращения 
АУФСБ СПб ЛО – Архив Управления Федеральной службы безопасности Россий-
ской Федерации по Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
ХЧ – Христианское чтение 
БЛДР – Библиотека литературы Древней Руси 
ОР РГБ – Отдел рукописей Российской государственной библиотеки 
ПЗС – Полное собрание законов Российской империи 
КДА – Киевская духовная академия 
СПбДА – Санкт-Петербургская духовная академия 
ЖЗС – Журналы заседаний совета 
ИИМК РАН – Институт истории материальной культуры Российской Академии наук 
ИОРЯС – Известия отделения русского языка и словесности Императорской Ака-
демии наук 
НIЛ – Новгородская первая летопись старшего и младшего изводов 
НЛ – Летописный сборник, именуемый Патриаршей или Никоновской летописью 
ОР РНБ – Отдел рукописей Российской национальной библиотеки 
ПВЛ – Повесть временных лет 
ПСРЛ – Полное собрание русских летописей 
ПЭ – Православная энциклопедия 
РГИА – Российский государственный исторический архив 
РИБ – Русская историческая библиотека 
ТОДРЛ – Труды отдела древнерусской литературы 
ЦГА СПб – Центральный государственный архив Санкт-Петербурга 

 
Уважаемые коллеги! 

Приглашаем вас принять участие в шестом сборнике научных работ Palaiorwsia. 
Проект посвящён проблемам древнерусской истории: история государственных и об-
щественных институтов, история внешнеполитических отношений древнерусского гос-
ударства, история христианства на Руси, история в лицах, история идей и история по-
вседневности. 

Выпуск альманаха запланирован на 2016 г. Предполагаемый объём статей от 0,5 
до 2 печатных листов. Просим присылать материалы в формате doc, docx, rtf. Шрифт 
Times New Roman. Сноски постраничные, оформленные в соответствии с требованиями 
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Приобрести альманах можно, обратившись по адресу: paleorosia@mail.ru 
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